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１ 市民意見調査（ヒアリング）の概要 

（１）目的 

複合施設（旧西中学校）は、公共施設の施設機能の移転・集約するだけでなく、地域住民や子育て世代

に求められる機能などを整備し、多様な市民ニーズを満たす施設を目指します。 

このため、市では、「複合施設（旧西中学校）基本構想（素案）」を作成し、これに基づき、市民が求め

る機能などについて、地域団体や移転施設の利用団体、幅広い世代の市民などから意見を伺うため、ヒ

アリングによる意見調査を実施しました。 

これにより頂いた市民意見は、令和６年度に作成予定の「複合施設（旧西中学校）基本構想（案）」に

反映します。 

なお、市民意見は、ヒアリング以外にもアンケートや市民意見交換会により、調査しており、この

結果については、別冊「令和５年度複合施設（旧西中学校）市民意見調査結果（アンケート）」、「令和

５年度複合施設（旧西中学校）市民意見調査結果（市民意見交換会）」を参照ください。 

 

（２）ヒアリングの実施概要 

ヒアリング先：２５団体及び１８人 

           ①地域団体：自治会や地域支えあい協議会 〔計７団体〕 

 ②移転施設の利用団体等： 

・老人福祉センター利用サークル（１０団体） 

・鶴ヶ島海洋センター利用サークル（７団体） 

・市民テニス場利用団体（１団体） 

・障害者生活介護施設の利用者の保護者（３人） 

・発育支援センターの利用者の保護者 （１人）  

〔計１８団体及び４人〕 

           ③世代別の市民：２０代（３人）、３０代（４人）、４０代（２人）、５０代（１

人）６０代（１人）、７０代（２人）、８０代（１人） 〔計１４人〕 

 

実施期間：令和５年１０月下旬～１１月下旬 

 

 

 

 

 

 

  

ヒアリングの様子 
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２ 市民意見調査（ヒアリング）の内容 

市では、複合施設（旧西中学校）の整備にあたって、令和５年度に基本的な方針等を示した基本構想

（素案）を作成しました。 

このたたき台となる基本構想（素案）に基づき、市民意見を把握するため、ヒアリングによる調査を

行いました。 

（１）市民意見調査内容（ヒアリング） 

１）移転施設の機能について 

市では、「鶴ヶ島市公共施設個別利用実施計画」に基づき、老人福祉センター、障害者生活介護施 

設、発育支援センター、文化財整理室、鶴ヶ島海洋センターの体育館機能、市民テニス場を複合施

設（旧西中学校）に移転します。 

この移転にあたっては、移転施設が持つ主な施設機能をそのまま全て移転するのか、移転しなく

てもよいものはないか、また、移転施設にその他に必要と思われる新たな機能がないかを検討して

おり、これについて、意見調査を行いました。 

 

２）複合施設（旧西中学校）に求める新たな機能について 

市では、複合施設（旧西中学校）へ移転、集約する施設の他にも、校舎や体育館、校庭、学校プ

ールに多様な市民ニーズを満たす新たな機能の付加を検討しています。 

このため、市民が求める新たな機能について、どのような機能を求めているか把握するため、意

見調査を行いました。 

 

３）西中学校メモリアル機能について 

市では、複合施設（旧西中学校）の整備にあたり、西中学校の思い出を残すため、生徒に関する

歴史や閉校記念碑、その他、西中学校開校以来４１年の歴史などについて、メモリアルコーナー等

の設置を検討しています。 

このメモリアル機能の内容や思い出の残し方、その他西中学校の思い出を残すために必要だと思

うものについて、意見調査を行いました。 

 

４）複合施設（旧西中学校）周辺の地域住民への配慮について 

市では、既存の住宅地内にある西中学校が、複合施設（旧西中学校）に変わることで、これまで

なかった不特定多数の利用が想定されることなどから、周辺の地域住民の暮らしへ影響が及ばない

ように、どのような事項を配慮すべきか検討しています。 

このため、複合施設（旧西中学校）周辺の地域住民への配慮すべき事項について、意見調査を行

いました。 
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３ 市民意見調査（ヒアリング）の結果 

地域団体や移転施設の利用団体、世代別の市民などへヒアリングを実施し、様々な意見を頂きまし

た。 

この頂いた市民意見について、結果をまとめ、整理しました。 

 

（１）地域団体のヒアリング結果 

１）移転施設の機能について 

①移転施設の主な機能の内、移転しなくてもよいもの（計０件） 

 

②移転施設に必要と思われる新たな機能（計１件） 

地域団体 意見内容 

中新田三区自治会 テニスコートは、1、2面でよいので夜間照明を付けてほしい。 
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２）複合施設（旧西中学校）に求める新たな機能について 

①校舎（計２２件） 

地域団体 意見内容 

下新田第一自治会 

業務用ダムウェーターを残しつつ、エレベーターを設置してほしい。 

高齢者など色々な人が来るのだから、玄関はスロープにして、自動ド

アに変更したほうがよい。 

地域で利用できる場所を用意することに賛成する。 

３階に自治会が活動できる場所を用意してほしい。 

自治会館を持たない自治会は、複合施設（旧西中学校）の校舎が使え

るようになると、色々活動できることが増えてよいと思う。 

壁を取り壊して２部屋分で、舞台付きでフローリングでできた集会室

のような部屋があると、発表会や集会などで使えてよいと思う。 

中新田二区自治会 

市の示す機能（自治会の活動など、地域住民の利用）があるとよいと

思う。 

市の示す機能（幼児や子どもが遊べるような利用）があるとよいと思

う。 

市の示す機能（災害対策施設として、防災啓発や災害時の屋内避難所

としての利用）があるとよいと思う。 

市の示す機能（様々な世代が交流できる利用）があるとよいと思う。 

市の示す機能（既存の音楽室を活用した音楽活動ができる利用）があ

るとよいと思う。 

中新田三区自治会 
自販機などでもいいので、スポーツをした後に飲食ができるスペース

があるとよいと思う。 

新町三丁目自治会 

子どもや高齢者のための機能が重要だと思う。 

少子化の問題に寄与できる機能があるとよいと思う。 

自治会の活動は身近なところでないとできないので、新町三丁目自治会

の場合、その他に近い施設があるので、複合施設は使わないと思う。 

新町四丁目自治会 

市民会館のようなものができるとよいと思う。 

既存の音楽室を活用した音楽活動ができる利用はよいと思う。自治会

でも場所がないので、活用したい。 

子育て支援は重要だと思う。 

防災関係は重要だと思う。 

高齢者が増えるので、高齢者の交流施設があるとよいと思う。 

すねおり地域支え合

い協議会 

防災センターを作ってほしい。 

（カフェについて）障害者雇用の場となるとよい。 

 

②体育館（計１１件） 

地域団体 意見内容 

脚折第一自治会 
ジム器具を設置するのであれば、インストラクターを配置したほうが

よいのではないか。 
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地域団体 意見内容 

下新田第一自治会 

音楽活動ができるようにステージを残してほしい。 

老人福祉センターにある健康器具を体育館に持ってきて、使えるよう

にするとよい。 

平日でも体育館を使えるようになるのはよいと思う。 

広いスペースをそのまま使い、色々な事をやってほしい。 

中新田二区自治会 土日以外も一般開放してもらえるとよいと思う。 

中新田三区自治会 ジム器具は、安く利用できたらありがたい。 

新町三丁目自治会 

少子化の問題に寄与できる機能があるとよいと思う。 

子どものための機能が重要だと思う。 

高齢者のための機能が重要だと思う。 

ステージでカラオケの発表などができると、高齢者は元気になると思

う。 

 

③校庭（計１４件） 

地域団体 意見内容 

脚折第一自治会 
公園のように誰でも気軽に利用できる場所にしたほうがよいのではな

いか。 

下新田第一自治会 

自治会館を持たない自治会は、複合施設（旧西中学校）の校庭が使え

るようになると、色々活動できることが増えてよいと思う。 

既存のバスケットコート部分は、人工芝などを敷いて、子どもが遊べ

る全天候型の機能があるとよいと思う。 

屋外スポーツはできるようにした方がよい。 

平日でも校庭を使えるようになるのはよいと思う。 

中新田二区自治会 土日以外も一般開放してもらえるとよいと思う。 

中新田三区自治会 

管理者用の駐車場も来場者用に使って、校庭側の駐車場を少しでも減

らして、校庭を広く使えるようにした方がよいと思う。 

野球などができたらよいと思うけど、それをやっているときに子ども

が入ってくると危ないし、他のスペースが利用不可になってしまうの

で、一長一短あると思う。 

新町三丁目自治会 

少子化の問題に寄与できる機能があるとよいと思う。 

子どものための機能が重要だと思う。 

子どもたちが色々なスポーツを実施できると需要が上がると思う。 

高齢者のための機能が重要だと思う。 

新町四丁目自治会 土地が余っていれば市民農園があると、高齢者の楽しみになると思う。 

すねおり地域支え合

い協議会 
人工芝にするのが良いのではないか。 
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④プール跡地（計１２件） 

地域団体 意見内容 

下新田第一自治会 

人工芝にして、公園で撤去して使えそうな遊具があれば持ってくると

よいと思う。 

テニスコート利用者のための更衣室を用意してほしい。 

中新田二区自治会 

小さい子どもが遊べる遊具などがあれば、大きい子どもは校庭でスポ

ーツをしている間に、親はここで小さい子どもを見てられるのでよいと

思う。 

中新田三区自治会 
市の示す機能案（屋外休憩所としての利用）があるとよいと思う。 

市の示す機能（小規模な屋外スポーツの利用）があるとよいと思う。 

新町三丁目自治会 

少子化の問題に寄与できる機能があるとよいと思う。 

子どものための機能が重要だと思う。 

高齢者のための機能が重要だと思う。 

新町四丁目自治会 
子どものための施設は大事。 

土地が余っていれば市民農園があると、高齢者の楽しみになると思う。 

すねおり地域支え合

い協議会 

子供たちの利用として温水プールを新設してほしい。 

高齢者の運動施設として温水プールを新設してほしい。 
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３）西中学校メモリアル機能について（計８件） 

地域団体 意見内容 

下新田第一自治会 

玄関ロビーの脇などに西中学校の写真や卒業生の記念イベントのもの

を４、５面飾るなどでよいのではないか。 

生徒に関する歴史なども文化財整理室の中に作ればよい。 

記念碑を作っても金ばかり掛かって見に来ない。 

メモリアル機能を作っても関心がないのではないか。 

中新田三区自治会 メモリアル機能を残しても、卒業生は別に喜ばないと思う。 

新町四丁目自治会 
歴代の校長先生や卒業生の思い出とか西中学校ができる前はどんなだ

ったかなどをまとめた記念の冊子が有料でもあってよいと思う。 

すねおり地域支え合

い協議会 

西中学校の校歌が残るよう、石碑などを作ってほしい。 

「鶴」のメンバーが西中学校出身なので、ライブ音源が聞こえるスペー

スを確保してほしい。 

 

４）複合施設（旧西中学校）周辺の地域住民への配慮について（計３件） 

地域団体 意見内容 

中新田三区自治会 

南近隣公園や富士見近隣公園は駐車場が少ないので、複合施設（旧西

中学校）には、駐車場が多めに必要だと思う。お金はかかってしまう

が、立体駐車場というのも選択肢に入ると思う。 

西中学校の南側の道路が狭いので、可能であれば道幅を広げた方がよ

いと思う。 

新町三丁目自治会 
子どもを連れて複合施設（旧西中学校）に行くのであれば、公共交通

の整備など、アクセスを考えなければならない。 
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５）その他、自由意見について（計１４件） 

地域団体 意見内容 

下新田第一自治会 

障害者生活介護施設は、シャワーや食事の介護でスタッフが利用者に付

いているから、配置などよく考えた方がよい。 

障害者生活介護施設と発育支援センターは、管理者によく話を聞いて、

配置などを考えた方がよい。 

テニスコートは、全天候型にした方がよいと思う。 

プールの管理は難しいので、解体に賛成する。 

校舎側の駐車場は危ないから、東側に寄せた方がよい。 

校舎裏の駐車場は、職員や体育館の利用者、点検業者などのための駐車

場にした方がよい。 

基本構想は開示してもらいたい。 

中新田第二自治会 

中新田第二自治会で何かイベントをする時は、新町小が近く、ここを使

うと思うので、自治会としてはあまり活用しないと思う。ただ、総合的に

は、市の示す機能を持った複合施設ができるのはいいと思う。 

中新田第三自治会 

テニスコートはオムニコートにしてほしい。また、オムニコートにする

なら、有料にして費用を回収するようにしてもよいと思う。 

テニスコートの面数は多い方がよいと思う。 

新町三丁目自治会 

旧西中学校の複合化だけでなく、その他の公共施設も再編、再配置を計

画しているということを知らなかったので、今回のヒアリングでこのこと

を知れてよかった。 

移転施設の主な機能は、すべて必要だと思う。 

新町四丁目自治会 
群馬県みどり市の複合施設は知っていたが、地域住民や子どもが減って

いることから、あまり使われていないらしい。 

すねおり地域支え

合い協議会 
起震車体験がしてみたいという需要があると思う 
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（２）移転施設の利用団体等のヒアリング結果 

１）移転施設の機能について 

①移転施設の主な機能の内、移転しなくてもよいもの（計０件） 

 

②移転施設に必要と思われる新たな機能（計４件） 

移転施設の利用団体等 意見内容 

老人福祉センター利用

サークル 

老人福祉センターでは、雨天でもグランドゴルフや輪投げ、ビ

リアードなど健康づくりができるようにしてほしい。 

障害者生活介護施設の

利用者の保護者 

障害者生活介護施設には、障害者のショートステイ機能がある

とよい。 

市民テニス場利用団体 

市民テニス場には、新たに更衣室が欲しい。校舎の中で使える

なら、それでもよいと思う。 

ナイター設備を要望する。他の市を見ますと全面でなくとも一

部のコートは照明可となっているところがあります。 
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２）複合施設（旧西中学校）に求める新たな機能について 

①校舎（計７件） 

移転施設の利用団体等 意見内容 

老人福祉センター利用

サークル 

西市民センターのような喫茶スペースがあれば、高齢者にも子

どもにもよいと思う。 

階段以外にエレベーターの設置をし、高齢者などが利用を考え

たバリアフリー面への配慮が必要だと思う。 

複合施設で高齢者と子育て世代やその子ども達との多世代交流

イベントを開催する場合、要望があれば、高齢者側で参加してい

きたい。 

障害者生活介護施設の

利用者の保護者 

農業交流センターは、障害者団体と地域の人が一緒になって、

お祭りをしている。せっかく複合施設となるのだから、ソフト面

で、地域の人と障害者が交流できたらよいと思う。 

高倉の地域では、作業所を誘致して、作業所のレストランがで

きて、人との交流が始まっているので、市街化調整区域で難しい

とは思うが、そのような機能があってもよいと思う。 

鶴ヶ島海洋センター利

用サークル 

体育館での利用が混雑するようなら、校舎内でも卓球などのス

ポーツが行えるような機能を設けてほしい。 

市民テニス場利用団体 お菓子とかが食べられる休憩スペースがあるとよいと思う。 

 

②体育館（計４件） 

移転施設の利用団体等 意見内容 

障害者生活介護施設の

利用者の保護者 

雨の日にも活動できるようになるので、障害者も利用できたら

よいと思う。 

発育支援センターの利

用者の保護者 
子供たちが一堂に集まれるホールがあるとよい。 

鶴ヶ島海洋センター利

用サークル 

太極拳などの活動の際に、ポーズの確認などをするので、壁面

に鏡があってほしい。体育館だと割れるからステンレスなどにし

たらどうか。 

市民テニス場利用団体 
ソフトテニスは体育館でできるので、ここでできたらよいと思

う。 
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③校庭（計８件） 

移転施設の利用団体等 意見内容 

老人福祉センター利用

サークル 

老人福祉センターでやっているようにグラウンドゴルフをやり

たい。 

障害者生活介護施設の

利用者の保護者 

施設内で障害者も健常者も含めて、安全に歩けるコースがある

とよいと思う。 

発育支援センターの利

用者の保護者 
未就学児が遊べるような、滑り台などの遊具が欲しい。 

鶴ヶ島海洋センター利

用サークル 

高齢者になるとトイレが近くにあるとありがたい。屋外にトイ

レ機能が必要であると思う。その際は、土足で利用できるように

してほしい。 

屋外トイレでは、男女別のトイレも用意した上で、性的少数者

に配慮した多目的トイレなど、設置していく必要があるのではな

いか。 

トイレの数は、現在の部室棟やプール棟部分だけでなく、テニ

スコートの近くなど、もう少し整備したほうがよいのではと思

う。 

市民テニス場利用団体 
テニスコート用の観戦スペースがあるとよい。 

ベンチなどがあれば、食事などできてよいと思う。 

 

④プール跡地（計４件） 

移転施設の利用団体等 意見内容 

障害者生活介護施設の

利用者の保護者 

小動物を飼うことができたら、障害者の情操教育にもよいと思

う。 

発育支援センターの利

用者の保護者 
三輪車の利用ができるような場所になるとよいと思う。 

鶴ヶ島海洋センター利

用サークル 

子どもたちの声が聞こえるのは、非常に気持ちが良い。小さい

お子さんたちが来られるような機能を用意して、子育て支援を行

っていったらどうか。 

市民テニス場利用団体 若者向けにスケボーなどの利用ができたらよいのではないか。 
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３）西中学校メモリアル機能について（計２件） 

移転施設の利用団体等 意見内容 

障害者生活介護施設の

利用者の保護者 

廊下に西中学校の思い出となるものを飾る。 

寄付を募って神社などを建てる時も碑を作ることはなくなって

きている。東京でもオリンピックの碑を建てるのに反対があっ

た。そんなものを建てるくらいだったら、他にお金を使えばよい

のでないかと。やり方は色々あると思うが、そこは市の方で考え

るのがよいと思う。 

 

４）複合施設（旧西中学校）周辺の地域住民への配慮について（計８件） 

移転施設の利用団体等 意見内容 

老人福祉センター利用

サークル 

若葉駅や鶴ヶ島駅周辺の施設利用者が、移転後に施設に行きに

くくならないよう公共交通の整備に配慮してほしい。 

障害者生活介護施設の

利用者の保護者 

出入口に防犯カメラは設置した方がよいと思う。 

周辺道路の整備として、歩道を確保した方がよいと思う。 

鶴ヶ島海洋センター利

用サークル 

鶴ヶ島海洋センターで活動している人たちの高齢化が進んでい

るため、鶴ヶ島駅と一本松駅を直通で結ぶバス路線を新設してほ

しい。 

今後高齢化が進んでいくため、つるバス、つるワゴンなどの公

共交通の利用方法として、巡回だけでなく、指定する場所や時間

に送迎できるなど、柔軟な対応をしていったらどうか。 

公共交通は、乗り換えが非常に不便のため、もっと利便性を向

上させてほしい。 

敷地内の車の通行は、自由にさせすぎると危ないので、安全に

配慮した車の通行ルートや駐車場の整備を考慮するべきだ。 

市民テニス場利用団体 防犯カメラがあった方がよいと思う。 
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５）その他、自由意見について（計４５件） 

移転施設の利用団体等 意見内容 

老人福祉センター利用

サークル 

鶴ヶ島駅周辺にも民間の温水プール施設があるが、高いため、

難しいかもしれないが、鶴ヶ島市でも川越のピコアのように温水

プールの利用が安くできたらよいなと思う。 

民間のジムは、高い利用料がかかるため、無料で器械運動が行

えるような機能を充実させてほしい。 

ダンスの場所は、２０人ぐらいになると狭いから、広いところ

を使いたい。 

老人福祉センターの風呂は作ってもらいたい。また、夏は暑か

ったので、更衣室には空調を入れてほしい。 

陶芸窯が老朽化しているので、直して移転してもらいたい。 

風呂は絶対に必要。 

一人で生活しているので、老人福祉センターに来れば、風呂に

も入れるし、人と話すことでボケ防止にもなる。 

風呂が作られないなら、もう行けない。 

老人福祉センターにあるマッサージ器は、直して移転してもら

いたい。これが目的で来ている。 

eスポーツは、引き続きやる場所は、設けてほしい。 

カラオケや麻雀は、人気があるので、移転後もやりたい。 

麻雀には、利用の際に楽だから、全自動麻雀卓を整備してほし

い。 

麻雀は、手で麻雀牌を触ることが、脳トレになって良いのだか

ら、全自動麻雀卓は必要ないと思う。 

オセロゲームなど、重いものなどを使わない、誰でもできるも

のを用意してほしい。 

 

 

 

 

 

障害者生活介護施設の

利用者の保護者 

 

 

 

 

 

 

今までの施設は、平屋でゆったりできる。移転後も同じぐらい

の環境にしてほしい。 

音を気にする子もいるので、遮音を考えなければいけない。 

周りの目に配慮しなければいけないと思う。例えば、急に大声

を出すような子もいるので、障害者の親は、周りに迷惑が掛から

ないように、気を使っているところがある。 

複合施設の題目は良いと思う。ただ、障害者への認識や権利意

識がはっきりしていないところがあるので、配置などはよく考え

てもらいたい。 

健常者と障碍者を混在させるのは、間違いだと思う。この計画

を進めると、障害者生活介護施設の利用者は減ると思う。 

機能面で優れていないと、障害者生活介護施設として選ばれな

くなると思う。予算の範囲で民間的な感覚でやってもらいたい。 
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移転施設の利用団体等 意見内容 

 

 

障害者生活介護施設の

利用者の保護者 

障害者と健常者が混在するので、よく考えないといけない。 

障害者も安心して利用できるような施設にしてほしい。 

車寄せは必要。 

落ち着けるので、畳の部屋は、今後もあった方がよい。 

文化財整理室を移転するのはよかった。古い施設で、雨漏りな

どもして、職員がかわいそうだった。 

発育支援センターの利

用者の保護者 
特に冬場は水道からお湯（温水）が出るようにして欲しい。 

鶴ヶ島海洋センター利

用サークル 

体育館機能が移転した場合、現在活動している人には、距離が

遠くなる。高齢の方も多く、今後運転免許も返納していくとなる

と、できれば、近い場所（鶴ヶ島第二小学校など）で卓球などの

スポーツをできる場所を用意してほしい。 

体育施設としては、照明が暗く、天井が見づらくて、使いにく

いため、カーテンや壁の色、照度など、使いやすい空間を整備し

てほしい。 

バトミントンのコートが多く設置できるように整備してほしい。 

ほとんどの体育機能を持った施設は、シャワー機能もあると思

うので、移転後の施設にシャワー機能は整備してほしい。 

新施設での体育館は、空調を完備してほしい。その際には、利

用料をなるべく高くしないで利用できるようにしてほしい。 

アリーナに冷暖房を導入してほしい。 

アリーナの壁の色はできるだけ暗い色でお願いします。シャト

ルの速度が速く、明るい色だと見にくいため。 

ネットのボールは、今までのようなねじ式ではなく、別の止め

方でのものにしてほしい。 

各コートの線は、テープを使わずペイントでお願いします。は

がれやすく、粘着物が残り靴に引っ掛かり危険。 

ホコリに強いワックスを塗ってほしい。 

現状の鶴ヶ島海洋センターでは、時計が見にくいため、西中学

校の体育館には、大きくて見やすい時計を設置してほしい。 

複合施設では、高齢者の利用もあるため、エレベーターなど、

バリアフリーに配慮した整備をしてほしい。 

 

市民テニス場利用団体 

 

 

テニスコートは、６面あると地区の大会に持ち回りでできるの

で、理想である。面積を増やせるなら６面欲しい。 

テニスコートは、４面よりも５面ある方がよい。現状で、隣と

の間隔は十分だと思う。 
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移転施設の利用団体等 意見内容 

 

 

 

 

市民テニス場利用団体 

クレーコートのままだと、雨天の翌日は使えないことやローラ

ー掛けをしなければならないことから、テニスコートはオムニ化

してもらいたい。 

ネットは、学校の余ったものを使っているので、硬式用ではな

い。新しいものが欲しい。 

市民テニス場用の倉庫が近いところに必要。 

テニス協会としてシャワーは使わないと思う。体育館を利用す

る人にはあった方がよいのではないか。 

テニス協会では、西中で会議はやらないと思う。 
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（３）世代別のヒアリング結果 

１）移転施設の機能について 

①移転施設の主な機能の内、移転しなくてもよいもの（計１件） 

世代 意見内容 

７０代 老人福祉センターの風呂はなくてもよいと思う。 

 

②移転施設に必要と思われる新たな機能（計２件） 

世代 意見内容 

４０代 
テニスコートには、ナイター照明があれば、住宅地側の道路も照らせてよいと思

う。 

８０代 
発育支援センターが、障害のある児童にとって週１回くらいで学校替わりに通 

うことができるような機能があると良いと思う。 

 

２）複合施設（旧西中学校）に求める新たな機能について 

①校舎（計４３件） 

世代 意見内容 

２０代 

子育て世代が利用できるようベビールームや調乳室が必要だと思う。イベント

があっても利用しやすいよう、可能ならば複数か所あってよいと思う。 

小さい子どもは、夕方前まで、青少年の利用は、学校終わりになると思うので、

時間帯によって区分けしていったらよいのでは。施設では、それぞれが利用できる

遊具を貸し出すイメージ。 

小さな子どもと一緒に気兼ねなく飲食ができるファミリー向けの場所が、民間

には、少ないと感じている。周りの目を気にせず、飲食等の時間が過ごせる畳のあ

る個室空間が利用できたらありがたい。 

既存の音楽室を活用して、音楽の活動ができることは、よい機能だと思う。 

高齢者と子どもが交流できるようなイベントがあったら、需要があると思う。 

利用用途が限定的な部屋の利用は、あまりしない方がよいのではないか。 

 

 

 

 

 

３０代 

 

 

 

 

 

 

 

子ども達が集って遊べる（カードゲーム等）空間があったらどうか。 

３階で、児童がメインで利用ができる空間が欲しい 

東京のおもちゃ美術館のような、子ども支援施設があるとよいと思う。そこは

有料なので、お金を取るようにして、民間に誘致してよいものを作れば、市がアピ

ールできる施設になったりするのではないか。 

鶴ヶ島市は児童館が充実していると思うので、子供向けの機能としては、児童

館とは違った要素を持つものにした方がよいと思う。 

世代間交流で、高齢者の方が作った野菜などを売ったり、カフェをやったりし

て、子どもたちが遊んだ後にここで昼食を取れたりするとよいと思う。児童館だ

と昼食が取れないので、一度帰らないといけない。そういうのをしなくて済むと

ありがたい。 

４階音楽室で、ダンスができる場所があるとよい。 

高齢者が昔遊びを子どもに教えるなど、世代間交流ができるとよいと思う。 
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世代 意見内容 

 

 

３０代 

色々な人が交流できるカフェはあるとよいと思う。 

３階で、PTAの集会を土日にできるとありがたい。 

気軽に発達相談が行えるとよいと思う。 

元気な高齢者が気軽に行けるような場所があるとよいと思う。 

飲食できるのは需要があると思う。 

揚げパンやソフト麺などの給食が食べられたら、子どももよいし、親もうれし 

いのではないか。 

４０代 

子ども食堂があるとよいと思う。 

もし、鶴ヶ島中学校との統合の中で余った楽器が出れば、複合施設（旧西中学

校）に置いておけばよいのではないか。 

図書館の本をそのまま鶴ヶ島中学校に持って行っても、同じものが２冊になる

だけだと思うので、複合施設（旧西中学校）にも図書館を残し、中学生向けの本だ

けでなく、幅広い層に向けた本も置いて、司書もいてもらえればよいのではない

か。この施設にあれば近いので来たいが、西市民センターでは微妙に遠い。 

図書館は読み聞かせの場となったり、多世代交流機能になると思う。 

今の図書館は、窓が広くて解放的でよいと思うので、このまま活用できると思う。 

若い世代のバンド活動の練習場所が少ないので、音楽室でできるようになると

よいと思う。 

藤井聡太名人の影響で、子どもの間でも将棋が盛んになっていたりする。老人

福祉センターの将棋盤などを、この施設だけのものにするのではなく、広く開放

することで、若い人とも交流に繋がるのではないか。 

新町一丁目の自治会館がないので、２部屋分くらいのスペースでここにあると

嬉しい。 

災害用に利用できるのは、よいと思う。 

高齢者のために、エレベーターはあった方がよい。 

エレベーターは必要だと思う。 

福祉関係でレストランやパンを売るなどで、高校生くらいの子が働いていたり

する。そういうものであれば、この施設でもできそうだし、あったらよいと思う。 

５０代 
飲食ができるカフェがあるとよいと思う。 

調理室などの特別教室をうまく活かせたらよいと思う。 

６０代 バリアフリーの観点からエレベーターの設置をしたほうが良いと思う。 

７０代 

子ども食堂などがあるとよいと思う。 

色々な団体が一体的に活動できる場所があるとよい。 

人が集まる施設なので、食堂や喫茶があるとよいと思う。 

自治会の活動について、お祭りなど色々実施しているので、そういうものに若い

世代も一緒に入ってもらえるとよい。 

防災倉庫は多く必要だと思う。 

恒常的に災害時に使えるものなどを用意しておくのもよいと思う。 

エレベーターは必要だと思う。 
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世代 意見内容 

８０代 

パーゴラ部分と教室を一体としたカフェがあれば、地域住民の交流が生まれて

よいと思う。 

災害に配慮した機能は有用だと思う。 

 

②体育館（計２４件） 

世代 意見内容 

２０代 

卓球が行えたらよいと思う。 

大人たちが校舎をメインで使って、体育館は、子どもたちが予約なしで利用で

きる日をたくさん設けた方が、利用者が集まるのではないか。 

子どもたちが体育館にある跳び箱などを使って、器械運動が行えたらよいなと

思う。 

民間のジムは、月額制の会員となるシステムが多いため、気軽に安価なジム器

具等が利用できたら需要があると思う。 

シャワーが浴びられたらよいと思う。 

３０代 

ミニバスの利用ができれば需要が高まるのではないか。 

子どもが１階で遊んでいる間に、親が２階でスポーツジムを利用できたら嬉しい。 

他の市では、スポーツジムがあったりするので、鶴ヶ島市でもそういうものが

あるとよいと思う。 

普通のスポーツジムだと月会費を払ったりする必要があって、子育て世代には

時間がなくて使いづらいので、公共施設でスポーツジムがあると、空いた時間に

少し使えたりしてよいと思う。 

2階部分をすべて卓球場として使うのはもったいない。 

４０代 

スポーツ吹矢ができると良い。 

卓球やバトミントン、バスケ、バレーなど、屋内スポーツができると良い。市内

の学校の大会などがここでできると良いと思う。 

2階の卓球台は残しておいた方がよいと思う。 

ボールやマットなどの備品も置いてあった方が使いやすいと思う。 

畳などがあれば、武道ができてよいのではないか。 

部活動の地域移行に向けて、体育館を使えるとよいと思う。 

ジム器具は、置いておくだけでは事故等が起こり得て危ないから、対策を考え

た方がよいと思う。 

車いすバスケットなど、障害がある方もスポーツ利用ができると良い。 

体育館に受付は必要だと思う。施設の貸し出しはもちろん、利用者が怪我をし

たときに対応する必要がある。 

５０代 雨の日に親子が遊べたり、映画の上映会ができたらよいと思う。 

６０代 今置いてあるパイプ椅子ではなく、積み重ねられる椅子にしたほうが良いと思う。 

 

７０代 

 

卓球台が欲しい。 

健康増進が図れるような利用について、ジム器具などを設置するだけでなく、

指導員なども配置したほうがよいと思う。 
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世代 意見内容 

７０代 ステージを活用した地域集会や親子で遊べるような利用は、自治会活動でも衰

えているので、そこと一体的に考えていけるとよいと思う。 

8０代 特になし 

 

③校庭（計２５件） 

世代 意見内容 

２０代 

子育て世代や子どもたちが、イベントが重なっても利用しやすいよう校舎だけ

でなく、屋外にも利用しやすい空間を複数用意してほしい。 

駐車場の整備にあたっては、安全面を考慮した車の出入口や車路を検討してい

くべきである。 

校庭には、水道も屋外トイレもあるので、火気が利用できるようにし、バーベキ

ューなどができたら若い世代に人気が出るのでは。 

花などを植えるなど、フォトスポットの空間を用意したら、写真を撮りに来た

くなる。 

３０代 
遊具やアスレチックを作るのが良いのではないか。 

バーベキューテラスがあれば、小さい子とか親子が行くのではないか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４０代 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

スポーツ機能を集めるのではあれば観戦場があるとよい。 

スリーオンスリーのコートがあるとよいと思う。コートは一面だけどゴールは

４面にあって、ゴールの練習に特化していたらよい。 

平時はベンチだが、板を外すと鉄格子が敷いてあって、火を起こし、かまど替わ

りにできるものがある。また、類似したもので、ベンチの板を外すとマンホールが

あってトイレ替わりになるものもある。こういったものを防災機能として導入す

るのはどうか。 

おがくずで糞尿を処理するトイレがある。これを何個もマンホールの下に設置

しておいて、災害時は、その上に簡易更衣室のようなテントを張れば、トイレに困

らないのではないか。 

下水に繋いでマンホールを設置し、それを災害時のトイレにするのもよいと思

う。しかし、流して問題ないか、洪水時に使えるか等の懸念がある。 

校庭は、すぐに雑草が生えてしまうので、地域イベントの利用で時々の利用頻

度になると、維持管理が大変になると思う。例えば、人工芝を敷いてしまえば、イ

ベントをするにもよいと思うし、雑草対策としてもよいと思う。 

テニスコートの近くにトイレは必要だと思う。 

ベンチと屋根があると地域の人たちにとってよいと思う。 

市街化調整区域で難しいと思うが、カフェがあって、ドックランとベンチがあ

れば、色々な人が集まってよいと思う。 

老人福祉センターが入るから、高齢者向けのスポーツができると良い。 

障害のある方のテニスやラグビーなど、障害者向けのスポーツも迫力があって

よいと思う。市内に限らず、それで人が来るようになったら活気があっていいの

ではないか。 
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世代 意見内容 

 

４０代 

スポーツ大会をここですると地域の人は来なくなると思う。スポーツ関連はグ

リーンパークでできるのだから、ここは地域の人たちが気軽に利用できる使い方

の方がよいのではないか。 

市の催し事で、キッチンカーを呼ぶのもよいと思う。 

５０代 
地域イベントとして、花火を上げられたり、キャンプ体験ができたらよいと思う。 

市のイベントでキッチンカーが来たらよいと思う。 

６０代 特になし 

７０代 

今の子どもたちがお祭りを知らないなら、昭和のお祭りを再現するというのも

よいと思う。 

キッチンカーが来てもらえたらよいと思う。 

8０代 
夜間照明があれば、夜でもスポーツができてよいと思う。 

緑化や公園のような、緑豊かで環境に配慮した機能があるとよいと思う。 

 

④プール跡地（計１２件） 

世代 意見内容 

２０代 特になし 

３０代 

アスレチックのような遊具があるとよい。 

子育て支援として、屋根がついて大きいトランポリンがあると、特徴的なので

ほかの市からも人が来るのではないか。 

子育て世代としては、屋根付きで半屋外の子どもが遊べる場所があるとありが

たい。 

ドッグランのような、ペットを連れて楽しめる空間を作るのはどうか。 

４０代 

芝生広場で遊具や屋根、囲いなどがあれば、ある程度天気に左右されずに子ども

たちを外で遊ばせられてよいと思う。外で子どもを遊ばせることは、風や気温を感

じられて、室内で遊ばせることとは違う。更に、ここに来る親同士で情報交換な

ど、交流が生まれると思う。 

子育て世代のための場所とするなら、トイレはベビーカーごと入れられる造り

にした方がよいと思う。 

ボッチャなど、スペースをあまりとらないスポーツができると良いのではないか。 

５０代 特になし 

６０代 特になし 

７０代 
太陽光発電を設置し、その下で水耕栽培するのもよいのではないか。 

芝生広場を作るなら、人工芝がよいと思う。 

8０代 

市の示す機能案（幼児や子どもが遊べる芝生広場としての利用）があればよいと

思う。 

市の示す機能案（小規模な屋外スポーツの利用）があればよいと思う。 

市の示す機能案（屋外休憩所としての利用）があればよいと思う。 
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３）西中学校メモリアル機能について（計１０件） 

世代 意見内容 

２０代 特になし 

３０代 
校門にある学校名の刻まれた銘板を残してほしい。 

閉校記念碑ではなくて、桜などシンボルとなる木を植えたらよいのではないか。 

４０代 

体育館の壁に設置されている校歌は、邪魔にもならないし、残してよいと思う。 

生徒だけでなく先生も思い出のある場所だと思うので、そういう人達の意見を聞い

て整備するのは良いと思う。 

５０代 校舎の見た目がそのままなら、それだけでもメモリアル機能になると思う。 

６０代 
統合後に名称変更等もあると思うので、鶴ヶ島中学校のメモリアル機能についても

検討するべきではないか。 

７０代 

メモリアル機能は、モニターに映すなどでもいいし、どのような形でも残した方が

よいと思う。 

西中学校卒業生の有名人などに思い出を書いてもらう。 

卒業生がやりたいと考えたことを実施するのがよいと思う。 

8０代 閉校の記念樹があってもよいと思う。 

 

４）複合施設（旧西中学校）周辺の地域住民への配慮について（計１０件） 

世代 意見内容 

２０代 
西中学校周辺に住宅街があるため、地域住民が来客用に利用できる駐車場として開

放してくれたら、住居前の路上駐車がなくなるし、助かる住民は多いのではないか。 

３０代 

車で行けるように駐車場が整備されればよいと思う。 

公共交通で行けるようになればよいと思う。 

周辺が薄暗く、防犯上よくないので改善したほうが良いのではないか。 

４０代 
バリアフリーは、意識したほうがよい。 

高齢者のことを考えるとバスは通した方がよいと思う。 

５０代 何か大きなイベントをするなら、更に臨時の駐車場が必要だと思う。 

６０代 特になし 

７０代 
駐車場の確保は必要なことだと思う。使わないときの利用も考えてもよいと思う。 

高齢者は免許証を返納する人もいるので、公共交通の確保は大事だと思う。 

8０代 
つるバス、つるワゴンは複合施設（旧西中学校）に停まるようになった方がよいと

思う。 
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５）その他、自由意見について（計３１件） 

世代 意見内容 

２０代 
複合施設ができた後、市が実施するソフト面の運用でアピールしていくことが重要

であると思う。 

３０代 

子育て世代としても、図書館でやっているわらべ歌や昔遊びなど、高齢者と子ども

が交流できるのはとてもよいと思う。 

高齢者と子どもが交流できる場がないし、公園とかで話しかけてくれても毛嫌いさ

れたら、高齢者側としても話しかけづらくなると思うので、交流できる場所が増える

とよいと思う。 

移転施設は、子ども支援、高齢者福祉など分野ごとに分けて建物を整備したほうが、

施設のテーマがそれぞれ分かりやすくて良いのではないか。 

近くの西市民センターの児童館を廃止して、老人福祉センターや障害者用の施設を

別のところに持っていき、複合施設（旧西中学校）を子育て支援施設として特化する

のもよいと思う。 

障害者は、他の施設の人がいると落ち着かなかったり、他の人が行きかってしまっ

たりすると危ないのではないか。 

校舎側の駐車場は、子どもを含め歩行者が通ると思われるので、危ないと思う。歩

行者専用の通路を作ってもよいと思う。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４０代 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

若い人達が来る施設になれば、他の世代の人もよいと思うし、多世代交流に繋がる

と思う。 

難しいと思うが、条例か何かの方法で、マクドナルドなどが複合施設（旧西中学校）

にあれば、若い人たちが利用しに来てくれると思う。 

カフェやショップなどがあって、テレビに取り上げられるような施設になるとよい。 

サッカーや野球は、市内で実施できるところが多くあるが、テニス、バスケットな

どは場所があまりないので、複合施設（旧西中学校）でできるのはよいと思う。 

市外のスポーツ団体も予約して利用できると良いと思う。 

障害者や高齢者なども本気のスポーツがこの施設でできるようになったらよいと

思う。 

常に安心安全な施設ということが何よりも大事だと思う。なので、避難施設として

使うときに、どのような形でどのような機能を設けるのかをベースとして決めた上

で、配置などを検討していった方がよいと思う。 

水や電気がなくても快適に使えるトイレがあるとよいと思う。段ボールトイレなど

が最近はある。そういうものがあると安心した地域になると思う。 

せっかく西中学校を新しく整備するので、防災施設としての機能を充実させていく

ことが重要だと思う。 

複合施設（旧西中学校）に来てみて、空いてれば必要事項を記入して使えるなど、

気軽に来て、気軽に遊べるような利用ができたらよいと思う。 

複合施設（旧西中学校）を総括して管理や案内ができる人を配置する必要があると

思う。 

 



 

23 

 

世代 意見内容 

 

 

 

４０代 

テニスコートは、クレーコートのままだと草も生えてくるので、手入れの面でもこ

れからはオムニコートがよいと思う。 

なるべくコストを抑えて、色々な人が利用できる施設になると良いと思う。 

災害時の避難に関しては、自治会と市役所で内容ごとにやること決めるべきことを

しっかり振り分けた方がよいと思う。 

使用度が低い施設になってしまうとよくない。 

複合施設（旧西中学校）に地域の人が慣れ親しんで、災害時はどこの場所に行けれ

ばよいか分かれば、いざというときに動きやすいと思う。 

５０代 トイレの改修はした方がよいと思う。 

６０代 
自治会活動等について、西市民センターとのすみ分けをどうしていくかが課題にな

ると思う。（地区に複数の拠点があるとまとまりがなくなってしまうのではないか） 

７０代 

生涯学習や福祉部門など、様々な分野の施設が建物内に複合化されるので、動線な

ど具体的な部分も各分野の人たちとよく検討して作ってもらうと良いと思う。 

デイサービスなど、泊まれるような施設があっても良いと思う。 

老人福祉センターは、次世代の子供たちと合同で使えるような施設にした方がよいと

思う。 

まちづくり全般において、時代の流れをつかんだ構想が必要だと思う。 

子育てや福祉など、市の様々な分野と地域支えあい協議会が連携してまちづくりして

いくと、もっと良くなると思う。 

8０代 複合施設（旧西中学校）は遠いので、あまり利用しないと思う。 
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